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开会辞  
 
 主 席 欢 迎 与 会 人 士 出 席 第 五 届 观 塘 区 议 会 属 下 观 塘 区 发 展

及重建专责小组特别会议。  
 
 
I .  观塘重建项目进度报告                           
 (观塘区议会观塘区发展及重建专责小组文件第 11 /2 018 号 )  
 
1 .  市区重建局 (下称「市建局」 )汇报项目进度。  
 
2 .  委员提出意见及查询如下：  
 

2 . 1  多 名 委 员 向 市 建 局 查 询 搬 迁 方 案 所 需 的 总 预 算 金 额 。

有 委 员 亦 查 询 相 关 最 高 和 最 低 的 津 贴 金 额 ， 以 及 最 短

和最长的经营年期；  
 
2 . 2  有 委 员 认 为 津 贴 金 额 过 高 ， 建 议 市 建 局 作 合 理 安 排 以

解 决 事 件 。 有 委 员 则 认 为 市 建 局 对 违 例 构 筑 物 的 经 营

者提出的经营年期津贴以最低金额 10 万元作为发放起

点，这对公帑运用不公道，也并非善用公帑；  



 
2 . 3  有 委 员 关 注 有 商 户 申 请 逆 权 侵 占 ， 忧 虑 有 关 申 请 会 影

响 市 建 局 建 议 的 搬 迁 方 案 。 另 外 ， 多 名 委 员 亦 担 心 如

持分者不接受补偿建议，市建局将如何处理；  
 
2 . 4  有 委 员 赞 赏 市 建 局 乐 意 保 留 小 商 户 ， 但 多 名 委 员 均 关

心 商 户 在 搬 迁 后 或 会 面 对 经 营 困 难 的 情 况 。 委 员 建 议

市 建 局 应 为 商 户 提 供 多 方 面 协 助 ， 尤 其 对 较 年 长 的 经

营 者 更 应 如 此 。 多 名 委 员 亦 关 注 新 店 铺 的 详 情 及 商 户

于搬迁期间「真空期」的安排；  
 
2 . 5  就 搬 迁 方 案 建 议 ， 有 委 员 认 为 市 建 局 只 提 供 三 年 的 优

惠 租 金 予 商 户 并 不 理 想 ， 担 心 部 份 商 户 在 三 年 过 后 未

能负担市值租金，希望局方考虑延长优惠期。  
 
3 .  市建局综合回复如下：  
 

3 . 1  市建局预计总津贴金额逾 1 亿元，但碍于私隐则不便

透 露 最 高 和 最 低 的 津 贴 金 额 分 别 为 多 少 。 市 建 局 补 充

最短和最长的经营年期分别为 1 2 年及 4 0 年以上；  
 
3 . 2  市 建 局 表 示 曾 反 复 考 虑 过 不 同 的 方 案 及 对 不 同 用 户 的

影 响 ， 尽 量 以 体 恤 角 度 来 处 理 问 题 。 市 建 局 认 为 现 时

提 出 的 搬 迁 方 案 附 合 公 平 及 以 人 为 本 的 原 则 。 就 逆 权

侵 占 的 问 题 ， 市 建 局 指 当 中 的 过 程 复 杂 ， 但 不 论 裁 判

结果如何，局方亦会按计划进行收地；  
 
3 . 3  市 建 局 认 为 大 部 份 商 户 会 接 受 搬 迁 方 案 ， 但 亦 不 排 除

会 有 个 别 商 户 不 接 受 建 议 。 针 对 不 接 受 建 议 的 商 户 ，

市建局将于 20 1 9 年要求政府引用条例收地；  
 

3 . 4  市 建 局 表 明 会 尽 力 协 助 商 户 于 新 环 境 下 营 运 ， 并 已 为

每个个案安排专责同事联络及跟进，为商户解答疑难 ； 
 
3 . 5  就 委 员 对 租 金 优 惠 的 建 议 ， 市 建 局 表 示 已 尽 量 平 衡 各

方 面 的 因 素 制 定 合 适 的 租 金 金 额 及 优 惠 期 ， 暂 时 不 会

更改方案，但局方定会为商户提供其他协助。  
 



4 .  主 席 总 结 ， 各 位 委 员 于 会 议 上 已 充 分 表 达 及 反 映 意 见 ， 期

望市建局继续与区议会及各持分者保持良好沟通。主席表示委员

们均希望重建工程能早日顺利完成，并可照顾各方面的需要。  
 
5 .  委员备悉报告。  
 
6.  会议于下午 3 时 45 分结束。  
 
 
 
  本会议记录于 2018 年 12 月 4 日获得通过。  
 
 
 
观塘区议会秘书处  
2 0 18 年 1 2 月  


